

Intervention à la Table Ronde 2 : L'environnement des personnes âgées
Titre de l'intervention : La solidarité de proximité
Intervenant : Hugues Joublin, Directeur Exécutif de Novartis France

Résumé de l'intervention :

Le problème de la dépendance, auquel nos sociétés contemporaines se préparent tant bien que mal, n'est pas seulement celui des centaines de milliers de personnes vieillissantes qui pourraient, demain, être concernées par la perte d'autonomie ou le handicap. Il est aussi celui de toute une génération d'actifs qui devra non seulement financer pour partie l'aide à leurs parents, mais aussi y contribuer de façon informelle et aménager sa vie en conséquence.

L'équation de la solidarité en France va être soumise à des pressions contraires, dans les années à venir : vieillissement des populations et prévalence croissante des pathologies chroniques, financements moins généreux de la solidarité collective, populations en âge d'aider leurs proches moins nombreuses, etc.

Dans cette perspective, le risque de désengagement individuel qui pèse sur notre cohésion sociale et notre système sanitaire est réel. Il devient donc urgent de reconnaître et de favoriser la solidarité de proximité.

Or, ce degré élémentaire de la solidarité qui fonde les principes du « vivre ensemble » existe « naturellement » au sein des familles, ou dans le cercle restreint des proches. Un certain nombre de travaux d'enquêtes et d'études menées ces dernières années en France indiquent que la famille joue encore un rôle clé dans la prise en charge des personnes dépendantes ou malades.

Cette situation n'a pourtant rien de statique ni de définitif. De nombreuses contraintes pèsent sur l'implication de l'entourage des personnes malades, handicapées ou dépendantes et les risques d'usure sont réels. Il convient donc de redécouvrir au plus vite les vertus de cette solidarité de proximité, de façon à pouvoir mieux la valoriser et la favoriser à travers des mesures adaptées, alors qu'elle est encore trop souvent ignorée.